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В статье авторы рассматривают проблемы захвата «враждебной архитектурой» городского пространства в России и Казахстане. Актуаль-
ность темы статьи обусловлена тем, что на современном этапе впервые поднимается вопрос о правовом регулировании проявлений эле-
ментов «враждебной архитектуры». Авторы отмечают, что государство сегодня не до конца решило задачу создания в городах качествен-
ной доступной среды. Наряду с этим появление «враждебной архитектуры» усугубляет ситуацию, не позволяет горожанам в полной мере 
реализовывать свои права в пользовании объектами городской инфраструктуры. Особое внимание в статье уделяется отсутствию право-
вого регулирования малых архитектурных форм, относящихся к «враждебной архитектуре». Обосновывается вывод о том, что законода-
тельство должно быть достаточно полно урегулировано в этой области.
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In the article, the authors consider the problems of capturing the “hostile architecture” of urban space in Russia and Kazakhstan. The relevance of 
the topic of the article is due to the fact that at the present stage, for the fi rst time, the question of legal regulation of the manifestation of elements 
of the “hostile architecture” is raised. The authors note that the state today has not fully solved the problem of creating a high-quality accessible 
environment in cities. At the same time, the appearance of “hostile architecture” aggravates the situation, does not allow citizens to fully exercise 
their rights in the use of urban infrastructure. Special attention is paid to the lack of legal regulation of small architectural forms related to “hostile 
architecture”. The conclusion that the legislation should be suffi ciently fully regulated in this area is justifi ed.
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